



**EVOLUCION DEL POBLAMIENTO DE LA OROTAVA  
1887-1981**

**M.C. GINÉS DE LA NUEZ**

Este trabajo forma parte de un estudio realizado sobre la tipología y estructura del poblamiento en el Valle de la Orotava. Es una zona perfectamente delimitada geográficamente en la que los componentes históricos y económicos, las condiciones climáticas y el relieve han estructurado un hábitat en la que se delimitan los distintos y numerosos tipos de formas de poblamiento.

Durante el siglo que ocupa nuestro estudio, el Valle de la Orotava ha sufrido una serie de transformaciones históricas, económicas y sociales que han dejado una huella importante en el hábitat de esta zona. En líneas generales podríamos afirmar que el poblamiento del Valle ha estado condicionado por los distintos ciclos económicos, y por los diferentes modos de producción a los que desde el siglo pasado han estado sometidas las islas. Y en particular esta comarca en la que la población campesina se asienta de acuerdo con los intereses de los grupos sociales que controlan la economía.

### *1. Fuentes y Métodos*

Las principales fuentes en este estudio son los Nomencladores, Padrones Municipales de Habitantes y Fotografía aérea. No tanto, con el objetivo de realizar una evolución demográfica, en un espacio de tiempo determinado, sino para localizar dicha población en el municipio. Los Nomencladores nos ofrecen un listado de las entidades de población, especificando si sus habitantes se encuentran en diseminado o disperso., si es población de hecho o de derecho, y el número de albergues y edificios según el número de pisos y la clasificación de sus entidades en caseríos, aldeas, barrios, etc.



A pesar de introducir innovaciones positivas se desestiman los nomenclátos de 1960 y 1981, por verse mermado el número total de entidades del valle y en especial del municipio. Por lo que en estos dos años se han utilizado los Padrones Municipales de Habitantes.

Las fechas en las que se enmarcan este trabajo corresponden con el momento de auge o crisis de los distintos productos de exportación que marcan los ciclos económicos que señalan de forma notable la vida y hábitat de esta comarca. Así también se consideran las fechas intermedias para explicar el proceso del poblamiento a lo largo de casi un siglo. El año 1887 coincide con el final de una etapa basada en el cultivo de la cochinilla y que se intenta superar con la introducción de nuevos cultivos alternativos de regadío; 1930 concuerda con la crisis de estos nuevos cultivos en los mercados extranjeros; 1960 coincidiría con la etapa de mayor emigración y el boom del turismo; y la última fecha 1981 nos permitiría conocer el efecto sobre el poblamiento de la sustitución de la economía agraria por otra economía basada en los servicios organizados por «un nuevo cultivo: el turismo»

## 2. Características del poblamiento

a. Un poblamiento denso. Un rasgo significativo de este municipio, así como en el resto del valle, es el elevado número de entidades de población. En el Nomenclátor de 1887 daba un total de 139 entidades de población aparte de 84 habitantes en diseminado. Estas cifras disminuyen a lo largo de los años de nuestro estudio hasta un total de 92 según el Padrón Municipal de Habitantes de 1981, si exceptuamos el año 1930 en la que no disminuyen el total de entidades sino que aumenta en una con respecto al año 1887. Pero la distribución no es homogénea, una buena parte de las entidades se localizan por debajo de la cota de los 600 mts, a partir de esta cota las densidades de concentración son menores, debido a las condiciones topográficas climáticas y agrícolas.

Estas bajas densidades de concentración, localizadas en sectores como «El Camino de Chasna» estarían relacionadas con la topografía, las condiciones geomorfológicas y en especial con la altitud. Por encima de los 1.000 mts. no existen apenas entidades y a mayor altitud, evidentemente, aumenta también el fenómeno de disemina-

ción. Sólo algunos caseríos, como «Aguamansa», se localizan por encima de los 1.100 mts.

b. Predominio de las pequeñas entidades. Este número elevado de entidades supone una especie de enjambre, que en algunos casos lleva a la confusión de unos núcleos con otros, donde la separación viene dada, a veces, por una calle. Es frecuente encontrar un número más o menos abundante de entidades alrededor de la Orotava o de La Perdoma. En contrapunto, también es frecuente encontrar caseríos aislados sobre todo en las zonas más altas y relacionados con la producción agraria de autoconsumo. A lo largo de este siglo el peso de las pequeñas entidades va siendo menor. Los núcleos de menos de 100 habitantes en 1887 suponen el 91%, entre 1930 y 1960 su número se reduce pero todavía son superiores al 50% y en 1981 suponen el 48,9% (cuadro I). El número de entidades pequeñas es elevado, pero en contrapartida la población que habita en ellas es escasa. La población que reside en los 127 núcleos de menos de 100 habitantes en 1887 suponen el 35% de total municipal, mientras que en 1981 sólo el 6% de la población reside en 45 entidades (cuadro II).

Las entidades pequeñas van perdiendo importancia numérica y la población que residía es cada vez menor, en favor de las entidades intermedias y sobre todo de las grandes; es significativo que en casi 75 años tan sólo existe una entidad que sobrepasa los 1.000 habitantes y en algo menos que una veintena de años, ésta se multiplica por cuatro. Pero aparte que este hecho es real, actualmente existen un número de pequeñas entidades que no aparecen reflejadas en los Nomenclátors por la utilización de diferentes criterios de clasificación de entidades y no, probablemente, por despoblamiento.

c. Modificación del poblamiento. El «boom» del turismo aparece a principios de los años sesenta coincidiendo con un fuerte temporal y una época de crisis del cultivo de la platanera. Esta nueva industria incide en el mercado económico y se refleja en el hábitat.

El poblamiento denso se intensifica por debajo de la cota de los 400 mts y sobre todo en torno a las carreteras que parten de la Villa. Las entidades situadas en estas carreteras aumentan en 7 desde 1960; pero sobre todo aumentan significativamente su población. Este crecimiento puede explicarse al ser el Puerto de la Cruz uno de los centros turísticos más importantes de la isla, por lo que atrae





población dedicada, sobre todo, al sector servicios y una buena parte de ella reside en el municipio de La Orotava.

Es significativo también el número de habitantes que residen en grandes entidades (más de 10.000 habitantes). La Villa de la Orotava era la única que en 1887, 1930 y 1960 sobrepasaba los 10.000 habitantes, aumentando su población de 3.418 en 1887 a 8.019 en 1960. Pero en 1981 son cuatro las entidades que sobrepasan los 1.000 habitantes: Dehesa Alta, La Florida, La Perdoma, y la Villa, suponiendo su población el 47% del total municipal.

### 3. CONCLUSION

La tendencia de crecimiento de entidades de este municipio se resume en tres aspectos:

1. El aumento de la población residente en las medianas y grandes entidades en función del crecimiento económico.
2. Intensificación de la densidad de concentración de entidades y población por debajo de la cota de los 400 mts y sobre todo en torno a las carreteras que parten de la Villa.
3. La pervivencia de pequeñas entidades relacionadas con la agricultura de autoconsumo.

## CUADRO I

*Evolución de las Entidades de Población, según intervalos.  
La Orotava. 1887-1981*

	1887		1930		1960		1981	
	n.	%	n.	%	n.	%	n.	%
>20	69	49,6	39	27,9	31	26,5	9	9,8
21-40	33	23,7	35	25,0	21	17,9	10	10,8
41-60	14	10,1	16	11,4	13	11,1	8	8,7
61-80	7	5,0	11	7,9	4	3,4	13	14,1
81-100	4	2,8	7	5,0	3	2,6	5	5,4
101-250	9	6,5	27	19,3	26	22,2	20	21,7
251-500	2	1,4	3	2,1	14	11,9	17	18,7
501-750	—	—	1	0,7	3	2,6	2	2,2
751-999	—	—	—	—	1	0,9	4	4,3
+1.000	1	0,8	1	0,7	1	0,9	4	4,3
Total	139		140		117		92	

Fuente: Nomenclátoreos 1887 y 1930. Padrones Municipales 1960 y 1981.

## CUADRO II

*Evolución demográfica, según tamaño de entidades.  
La Orotava. 1887-1981*

	1887		1930		1960		1981	
	n.	%	n.	%	n.	%	n.	%
>20	680	7,7	459	3,2	359	1,6	95	0,3
21-40	695	11,0	999	7,0	601	2,7	311	0,9
41-60	647	7,4	794	5,6	682	3,1	434	1,4
61-80	503	5,7	752	5,3	291	1,3	865	2,6
81-100	350	4,0	620	4,3	272	1,2	462	1,4
101-250	1428	16,2	4168	29,2	4202	18,8	3549	11,2
251-500	801	9,1	972	6,8	5383	24,1	6149	20,0
501-750	—	—	619	4,3	1689	7,5	1215	3,8
751-999	—	—	—	—	871	3,9	3582	11,4
+1.000	3418	38,9	4888	34,3	8019	35,8	14732	47,0
Total	8792		14271		22371		31394	

Fuente: Nomenclátoreos 1887 y 1930. Padrones Municipales 1960 y 1981.